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内容概要

相传，世界上有一眼神奇的生命泉，它清澈甘甜，能去病强身，让人永葆青春，它从地底涌出，在地
表的某处不急不徐地流淌，人闪发现生命泉后，纷纷赶去分享，领受它的恩泽，后来，所在地的权贵
在生命泉的周围树起的栅栏，并在门上安了锁，他们严格管那些前去求水的人并索取酬谢，这种做法
违背了生命泉的本性，泉水逐渐失去了生命活力并慢慢地枯竭，生命泉开努在另一个不为人知的地方
涌流，但是那些占有者并浊有意识到这种变化，他们仍垄断着那个泉源，靠想象中的神奇之水牟利。
终于有一些人感受到了这种变化，开始四处寻找新的泉源。

人类的历史不断重复着上述的故事⋯⋯
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作者简介

张鸣，浙江上虞人，1957年生。
长在北大荒，做过农工、兽医。
后在中国人民大学政治学系做个教书匠。
在教书之余喜欢写点东西，发表论文、学术随笔百余篇。
另著有《武夫治国梦》、《乡村社会权力和文化结构变迁》等小说，有朋友将部分发表在读书上的随
笔结集，名为《直截了当的独白》。
      ��  
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章节摘录

书摘    旧医，还是中医?     ——七十年前的废止中医风波    在今天的中国甚至世界，恐怕不会有什么人
提出要废止中医，如果真的有人说这样的话，那么大家即使不认为他是精神病，也只当是酒后胡言。
然而，在七十年前的中国，这样的议论却是家常便饭，时常在报刊上露面。
一千“五四”精英类似的鼓噪，了解那段历史的人，肯定有所耳闻；即使不了解，稍微熟悉一点鲁迅
的，从他对中医那深恶痛绝的态度，大概可以推测，在那个时代，中医在这些精英眼里是个什么形象
。
不过，连我这个学近现代思想史专业的人，也决没有想到，在“五四”过去十年的时候，这种废止中
医的书生议论，居然被刚刚获得政权的国民政府打算付诸实行，从而惹出了一场不大不小的乱子。
    在1928—1929年间，刚刚定鼎南京的国民党政府，其实并不完全像我们的党史和现代史教科书说的
那样，丧尽人心，分崩离析。
至少中产阶级和相当多的知识分子对之还是充满期待的，而这个政府也是蛮想有所作为的。
只是政府中人的作为，依然像当年火烧赵家楼的学生小子一样，未免有几分毛手毛脚，废止中医之举
就是一例。
    事情的经过是这样的，1929年初，新成立的国民政府卫生部主持召开了一次“全国中央卫生会议”
，名日全国会议，实际上参加者只限于各个通商大埠的医院(西医)的院长、著名医生和少量的卫生行
政人员。
在1929年那个时候，中国的西医比起“大清国”那阵来，已经不可同日而语，虽说内部派系纷乱，跟
英国人学的叫英医、德国的叫德医、意大利的叫意(义)医，各守家法，互不相能。
但大家对付起中医来，却是同仇敌忾，换言之，中西医之间的敌意甚深。
在这样的气氛下，由清一色的西医人士参加的中央卫生会议自然对中医没什么好脸色，会上废止中医
的呼声甚嚣尘上，结果是通过了一个“旧医登记案”，规定所有未满50岁从业未满20年的旧医(中医)
从业者，均须经卫生部门重新登记，接受补充教育，考核合格，由卫生部门给予执照，方才准许营业
。
而50岁以上的中医，营业对象也有限制，且不许宣传中医，不许开设中医学校。
    在这里，有四个重要角色是不能不提的，两个是论战双方的主角，一个叫余岩，字云岫，系当时有
名的西医，有过留日的经历，1916年毕业于日本大阪医科大学，回国后担任过上海医师公会会长，在
国民政府里也有职务，曾经著书反对中医，旧医登记案就是他提出的。
一个叫陈存仁，系当时上海的有名中医，著名的《中国药学大辞典》的编撰者。
还有一个是帮腔的，名叫褚民谊，此公当时是国民党中央委员，曾经留学日本和法国，系政界学界与
商界的活跃人士，时兼上海医师公会(专属西医)监察委员，据说是此次会议的推动者之一，此公后来
人了汪精卫的幕中一并做了汉奸，所以后来陈存仁将账都算在了他的头上。
最后一位要算当时的卫生部长薛笃弼，此公系冯玉祥夹袋中的人物，于西医中医概无所知，仅仅由于
北伐后蒋(介石)、冯(玉祥)、阎(锡山)、李(宗仁)四家分肥，冯分得卫生部，所以薛大人得以做部长。
他虽然也算是新学堂出身，比起前两位来，却土多了，不过，此公虽土，号称于中西医两不相袒，但
从他事件前后的言论看，屁股却明显地坐在了西医或者说科学一边。
    在中西医势同水火的情势下，由西医主导的卫生部门来考核登记中医，结果不问可知。
事实上等于断了50岁以下中医的命脉，砸了他们的饭碗，而且，议案行文，；很明确地提出要废止中
医，登记只是一种废止的过渡办法。
故而此议一出，举国岐黄之徒为之哗然。
于是由感染了“民主”之风的上海中医挑头，全国中医界发起了一场颇有声势的请愿抗议活动。
一时间，沪上报馆中西医互打笔仗，南京政府机关中医请愿、请饭、游说军政要人，再加上工商学各
界添乱式的两下声援，真是闹煞了国人，喜坏了报人(报纸销路大增)。
结果是旧医登记案不再执行，大家不了了之，中医照旧把脉，而民(医)愤甚大的始作俑者也好官照做
，接着蒋介石与李宗仁、白崇禧打了起来，大家一起去关注战事，看下段新武戏，将这段文戏忘了个
干净。

Page 5



第一图书网, tushu007.com
<<关于“两脚羊”的故事>>

    跟中国所有的一时谁也吃不下谁的争论的双方一样，名称之争是吵架的重要一环，双方都免不了要
互赐恶谥，在中西医吵起来之前，军阀们已经集体打了十几年乱哄哄的电报仗。
医界是悬壶济世的，故而还比较客气，西医称中医为旧医，称自己为新医，而中医则自称国医，不承
认西医是新医，偏叫他们西医甚至洋医。
跟军阀们“官”“匪”“正”“邪”之类的互詈有所不同的是，中西医之间相互掷来掷去的四顶帽子
，“新”“旧”“国”“西”，恰恰点明了这场风波所蕴的思想史内涵。
自从国门被打开之后，中西文化之争，随着中学的节节败退，不知不觉之间从华夷之争变成中西之争
，最后又变成了新旧之争。
显然，这不是一种简单的此消彼长，前面“华夷”语境里的褒贬，到了“新旧”语境中，不仅仅褒贬
颠倒了过来，而且有了进化论意义的肯定与否定，对中国人尤其是知识分子更具有杀伤力，或者说慑
服力。
    我们看到，此次中医的存废之争，又一次成了新文化运动时很热闹的“科学与迷信”之争，只是，
这次的“科学与迷信”论争，双方的立论却没有本质的不同。
西医攻击中医不科学，自在情理之中，他们将中医的阴阳二气、五行生克、经络脉案等等统统打入张
天师胡大仙一党，旧医登记案的提议者余岩干脆称中医为“依神道而敛财之辈”。
由于自恃有生理、解剖、化学、物理以及药理学做后盾，他们的气很粗，明显处于攻势。
奇怪的是中医们也没有祭起扁鹊、华佗的大旗，抬出《黄帝内经》、《王叔和脉经》的道理来反驳，
在他们看来，“窃中国医药却有优良治效，徒以理论上不合科学、致不得世界学者之信仰，此固医药
之起源先有经验而得治效，后以理想补其解释，不克偏于哲理，治效却是实际也。
近日西人证明中药之功用，悉以本草所载符合，且广设学会研究汉医，而国内学者亦相率以科学方法
整理发挥，渐得中外学者之信任。
”(《大公报》民国十八年三月二十一日)紧紧抓住“效验”两字来做文章，似乎凭借的也是科学与洋
人。
    但是这样一来，就出现了问题，由于来自农业的收入相对来说比较稳定(除了出现全国性的灾荒)，
但增长速度却慢，而且即使增长，由于政府税收是依靠几乎很难有多少变化的黄册和鱼鳞册来征收的
，也很难反映到税收上。
因此，那个时代的政府，基本上是量人为出，每个部门都有固定的款项，也有固定的开支；凡属重大
的事务，也都有固定的拨款，比如漕运、河道修缮等等。
国家的机动开支很少，一般只准备两项，一是备荒，二是应付战事。
比较起来，应付饥荒的储备还算充足，但对付战争的准备就显得相当有限，一旦战事拖得久一点，储
备就会告罄，非得挪用它款方可。
这种政府财政体制，最害怕的是两种情况，一是突发事件以及额外的开支，二是旷日持久的战事，两
者往往会引起一系列的拆东补西，一系列的财政紧张，一系列的拖欠，多少年都回复不了正常。
如果连拆东补西都应付不了，那么只好增加税收，一般是在正税之外再加摊派。
这就是为什么我们的古代号称君主专制，但皇帝大修宫苑的时候总是会遭来大批的谏章。
户部，不，整个官僚体系都紧张得了不得，皇帝意志要想贯彻下去，总是大费周章，当然紧张归紧张
，这种开支有时还是非添不可，结果最后还是在摊派上打主意了账。
    其实，引起摊派增加的因素还有一个，而且相当重要，这就是政府机构的膨胀和自身的腐败。
我这么说，有人是会有异议的，因为总的来说传统时代，特别是明清，国家机构是比较固定的，多少
年机构不动，额员不增，引得那时候来中国的传教士们羡慕得紧，回国就夸个没完，害得欧洲启蒙运
动的时候，中华帝国居然是哲人们鼓吹效法的榜样。
直到现在，某些外国学者依然认为，中国古代用最少的行政官员，管理了一个过于庞大的帝国，有着
非常高的行政效率。
然而，实际上明清的政府机关并不像他们说的那样精简，那样的有效率。
政府机构虽然正常的额员增加起来较难，新机构的设置更是不多见，但并不意味着政府机构就不膨胀
，人员就不扩张。
膨胀的途径一是添设临时机构和人员，像晚清那样，没完没了地设“局”，“委”员(这里的“委”是
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动词，不过委员一词的确也是从这里来的)。
其途径之二，更常见的膨胀情形则是政府属吏的增加。
    现在我们有些学者一谈到眼下的政府机构臃肿问题，往往会拿传统时代作比较，说是那时候一个县
只有两三个政府官员，而县以下连一个都没有。
其实，这样说是不符合实际的，县以下没有政府机构无疑是实情，但县上的政府官员绝对不可能只有
两三个。
稍微了解一点中国古代制度的人都知道，明清地方基层政府除了正印官之外，还设有六房书吏和三班
衙役。
这与中央政府对应的吏、户、礼、兵、刑、工六房，每房都设置若干司吏、更多的典吏和书手。
科考的下等人，但在实际的政务操作中，农民见了他们依然怕得要死，都得尊称他们为“捕翁”和“
班翁”。
所以，不能说不拿俸禄就不是政府官员。
    书吏的额员虽然按理也是有定数的，但实际上远没有“朝廷命官”那样严格，而且书吏薪俸极其微
薄，收入主要依靠陋规，他们的膨胀一般不会引起上级政府财政上的问题，所以，每当一个朝代年头
久了，整个政权机器开始运转不灵的时候，书吏就会像气吹的一样膨胀起来。
衙役就更是如此，他们连工资都没有，只有一点微不足道的补贴，所以人员的扩张就更方便。
一般在正役之外，首先加上“帮役”，然后帮役之外再加“白役”，成十上百地加上去，很快一个县
的衙役就会逾千。
虽然国家规定衙役法律地位低下，但现实却并非如此，在一个大多数人都要靠在土里刨食的情况下，
想要不吃苦而且过得好一点，混入政府绝对是个比较好的出路。
往往是越是王朝末季，吏治越腐败，赋税越重，因而流离人口也就越多，各种案件也就越多，所以也
就有越多的理由添加衙役。
而添加的衙役越多，却只能使社会状况更加恶化，形成了解不开的恶性循环。
除了书吏和衙役之外，一个衙门里还有正印官自己出钱雇的师爷、长随等人员，虽然是官员自己出钱
，但羊毛出在羊身上，实际上也等于是政府开支。
    明清两代，凡这种性质的政府机构膨胀，无论中央机关还是地方政府，从表面上看都不需要增加财
政的压力，随便添上亡万个书吏和衙役，户部的账面上也没有什么反映。
但是，这些吏和役进入政府，都是要吃饭的，而且还想着吃得比一般人更好一点，没有利益的话，是
不会有人拼命地往政府里挤。
书吏和衙役吃的都是陋规，人数增加了，或者将陋规增大份额，或者是增添新的陋规，否则就难以安
排。
这些收入最后当然都要落到老百姓的头上，直接刮地皮的当然是县里的人，然后层层孝敬，各级政府
都添丁进口，皆大欢喜。
    我们知道，在未能用数字管理的时代，政府的政务越是繁复，税费征收的环节、次数越是复杂，经
手人上下其手，从中舞弊的机会就越多。
这就是为什么明朝张居正改革，实行一条鞭法之后，实际从数字上看农民交的钱粮是多了，但农民的
负担却轻了，因为一条鞭法变繁政为简政，从而减少了官吏的中饱。
显然，对于一个日益膨胀的政府内的成员来说，这种现象是不能长期容忍的。
为他们的饭碗计，政务只能越来越多，手续必须日见烦琐，让皇帝和上司见了，觉得人人都在忙于公
务，辛辛苦苦，劳劳碌碌，似乎只有奖赏的道理，没有责罚的理由。
所以，正税之外的摊派和附加无论如何都是要加上去的，不加何以塞众官之口，何以饱属吏之欲?明代
的张居正改革最后按“黄宗羲定律”演化了下去，当然首先有对后金的战事无穷期的因素，因而引出
“辽饷”(后金的女真人在辽东)，但最根本的原因还是王朝末世的政府膨胀。
个中的道理，其实不是像钱穆先生说的那样，政府把改革已经加入的摊派给忘了，然后再行摊派，实
际上是政府希望农民把这一点忘了，或者装作自己忘掉了，摊派才好理直气壮。
    ⋯⋯

Page 7



第一图书网, tushu007.com
<<关于“两脚羊”的故事>>

Page 8



第一图书网, tushu007.com
<<关于“两脚羊”的故事>>

媒体关注与评论

书评写在前面的话    记得刚会看书的时候(可能是9岁左右)，我最大的理想是长大以后做一个图书馆的
管理员，也好随便而且天天地看书，因为在我小时候，我们那儿的图书管理员可以一天天地坐在那里
没事干，所有的书都可供他们自由地支配。
那时的我有点自闭，说活口吃，很不愿意跟人交流，所以，就是从当时的情景来看，做图书管理员的
确是最合适于我的职业了。
    中学毕业因为犯了当时的忌，遭到批判，图书管理员这样的活自然轮不到我，因为那是个轻松的好
活，于是被发配下去放猪。
刚听到这个消息的时候，我其实是有点高兴的，因为这样一来，就可以不跟或者少跟人打交道了。
当时不仅我自己，包括我的家人，做梦也想不到最终我会做教师，然而，后来的后来，我真的莫名其
妙地变成了一个教书匠，而且一千就是几十年。
    在大学里做教书匠往往被人称为学者，但南郭先生其实也不少，我自己算不算学者，其实我自己并
不是很清楚，有的时候像，有的时候又不太像。
但有一点是清楚的，这个职业是个能说活的职业，上课可以说，下了课也可以说，还可以变成铅字发
表，让更多的人看你想说的话。
一个人看了些书，想了些事情，当然难免有话要讲，活了若干年纪，经历了若干事情，当然也难免有
话要讲，做教书匠的好处就是，当你有话要说的时候，有地方让你说。
        我现在的职业比起小时候想做的图书管理员来，面上光了许多，人前人后，人家都尊你为教授什
么的。
据某些社会学家的统计，这种职业的社会声望还排在前几位，国家和学校都在不时地往大学教师群里
散点钞票，当年劳体倒挂的牢骚，不知不觉就丢到爪哇国去了。
可是，现在的教授，读书的时间却少了，至少比某些图书管理员还少，然而文章却多了很多，真不知
道国家和学校花这么多钱和精力，催出这么多说不清写了什么，也没有人看的文章干什么。
从小，大人就教育我，做什么都要对得起付你工资的人；这么多年，我也总是把这话转给我的学生。
我们这些做教师的，一不种地，二不做工，三不参加管理，做点研究，当然要研究点真问题水平实在
不高的话，至少要说点实话、真话，也好对得起自己的饭碗，对得起纳税人的钱。
    下面的文字，都是近年发表在《读书》、《书城》、《随笔》等杂志上的一些随笔，属于随时有话
想说就说出来的零散玩意，拢在一起，算是对自己的一个小结。
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